

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., jueves 21 de noviembre de 1912 || Núm. 262

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos Importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad Inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén

SAN JOSE DE COSTA RICA

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Nueva York, 18.—Mañana habrá concierto en el Carnegie Hall bajo los auspicios de la liga de educación política. El principal cantor será Tito Ruffo. El martes el mismo cantará en Hamlet en el Metropolitano. El público y la Prensa tienen gran interés en ambas funciones. Se espera que será un gran éxito; en la Prensa saludando con una revelación del siglo. Llegó hasta aquí electo de su triunfo en Filadelfia.

Washington, 18.—El estado del Senador Ragon de Maryland, es desesperante. El Congreso de Ríos y Puertos se reunirá en diciembre, del 4 al 6.

Richmond, 18.—Los bandidos Allen y su hijo fueron condenados por los tiros a la Corte de Virginia. Serán electrizados el viernes. La novia del hijo tenía esperanzas de que el Gobernador tuviese clemencia con su novio. Un telegrama de Madrid para El Sun de Nueva York dice que el Jefe de la Policía renunció tras las certificaciones del Rey, por la insuficiente vigilancia que tuvo con Canalejas. Rumorase que los búlgaros se encuentran en los suburbios de Constantinopla. Las escuadras de todos los países están dispuestas a desembarcar tropas para impedir la matanza de 500,000 cristianos y resguardar las legaciones. El Sultán también está pronto para pasarse a Bensa en el Asia Menor.

Seutari, 18.—Los montenegrinos lograron sacar a los turcos de una de sus posesiones en las montañas. El ejército griego se encuentra en camino para Janina y la flota griega en el Mar Egeo, oca ayer a Icaria. La cuestión austro-servia se encuentra hoy menos intranquila.

Londres, 18.—Nazi Bajá en un largo informe de Chatilja al Ministro de la guerra, le dice: después de 14 horas del más terrible combate, nuestro ejército pudo avanzar hasta Karakil; el enemigo ha sido derrotado. Hubo mil entre muertos y heridos, además de tres batallones que se le avanzaron con todos sus oficiales.— Los soldados turcos pelearon como leones, después de oír el mensaje imperial. Espero continuar con éxito antes que venga el ejército servio.

San Petersburgo, 18.—El Embajador turco en Rusia notificó oficialmente la completa victoria alcanzada contra los búlgaros en Chatilja ayer y hoy; miles de búlgaros fueron avanzados con gran número de cañones.

Londres, 18.—En la Cámara de los Comunes Lord Rusell anunció que toda Celandia con excepción del distrito de Mullinar, está libre de fiebre aftosa.

Nueva York, 18.—Taft fue anoche huésped honorario del Lots Club. Brindó por Wilson; habló en favor de un solo término de seis años.

Oxford Pens, 18.—Falleció el doctor Norton Rendall, de 87 años, Presidente de la Universidad Lincoln. También falleció en Bruselas el renombrado violinista polaco José Wieniowski.

Roma, 18.—Lulú Davis, esposa del pintado Moschina, desapareció.

Londres, 18.—Se recibió un despacho telegráfico en el que se comunica la protesta de Pekín contra Rusia, repudiando

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
1 mes plazo	7 " "
3 meses "	8 " "
6 " "	8 1/2 " "
1 año "	9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

## Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería  
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones  
entendese con el Ingeniero  
LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

Pasa a la 4ª página.

# Prácticas perniciosas

En algunos espíritus inquietos, por espaldas por dicha, se ha notado cierta impaciencia por comenzar la campaña electoral que ha de decidir acerca de las tendencias y personal que han de representar a Costa Rica en su Gobierno de 1914 a 1918.

Larga sería la campaña, si esos deseos prematuros fueran satisfechos.

Cuando se ha logrado establecer un régimen normal como el que entre nosotros impera, sin vejámenes como institución que maltratan el derecho, sin violencias que arrinconen la libertad, cuando puede decirse que caminamos por una vía decididamente republicana en la cual tan sólo nos faltan detalles a que atender, un bache aquí, una travesía allá, una curva más allá, etc. etc., no vemos el motivo para comenzar desde tan temprano la referida campaña política.

Amplio campo tienen todas las voluntades ansiosas de mejoramiento para trabajar ahora, y en cualquier momento,—sú que para ello sea necesario el pretexto de una campaña electoral,—en todos aquellos detalles, en apuntar defectos, en proponer proyectos, en atacar, en sostener el pro y el contra de toda suerte de ideas encaminadas a un perfeccionamiento cada vez mayor de las instituciones patrias.

Podemos decir, con orgullo y satisfacción, que vamos ya los costarricenses por una vía definitiva, hasta tanto no suene la hora en que el progreso exija la sepultura de las instituciones republicanas, que son la última palabra en lo existente, para ser reemplazadas por nuevas fórmulas más acordes con otros conceptos de justicia, de libertad y de ciencia.

Yendo por ese camino amplio, nos corresponde a los republicanos de hoy estar preparados a su defensa contra la natural reacción, manifiesta unas veces con franqueza loable, otras enmascarada con la promesa de propósitos halagadores, tras los cuales se advierte la oreja de la intención marcada contra la esencia misma de los progresos justicieros hasta hoy al-

canzados en la vida política costarricense.

En esa vía republicana, cada vez más firme, corresponde a los que gobiernan tender la mano de protección a toda iniciativa progresista, a toda idea que trate de hacer más llevadera la vida de todos los habitantes de este país, a toda idea que trate de abrir horizontes donde tengan campo de acción las energías de lucha, de empresa y de nobles ideales.

Y para ninguno de esos empeños se necesita la oportunidad de una campaña electoral.

Pensamos que habiendo llegado a un régimen estable, en el cual si hay detalles que no han llegado a la perfección deseable ésta poco a poco puede alcanzarse, no hay motivo para aquella larga campaña electoral. Debemos procurar que la Administración del señor Jiménez no tenga objetivo que la distraiga distinto de sus ordinarios quehaceres y de sus propósitos de fomento durante los cuatro años que la ley le da. Debemos procurar que cese la vieja costumbre de tres años de administración en nuestros presidentes y uno de atenciones a la política electoral.

En tanto, la tribuna para las ideas, para la propaganda de mejoras, para toda suerte de generosas iniciativas siempre está levantada en nuestra prensa que tiene mucho que hacer: la *infancia desvalida*, los *caminos*, la *agricultura*, la *higiene*, las *artes* etc. etc. en la cual la *política*, para los que gustan de esa comidilla puede alternar a todo gusto.

Pero hacer campaña electoral desde ahora no lo conceptuamos bueno, que esa campaña sea lo más corta posible es mejor. Con tres meses de ejercicio nada más, se economiza mucho dinero, se evitan muchas especulaciones, se distraen menos los ánimos de sus habituales ocupaciones y no se desarrollan odios que jamás debieran existir entre nosotros.

En cuanto esté de nuestra parte procuraremos que se aplace aquel torneo.

## Aclaración necesaria

El Lic don Máximo Fernández nos suplica que hagamos constar, que el párrafo penúltimo acerca de su parecer respecto a la época en que debe comenzar la campaña electoral y que publica «La Información», debe leerse así:

«De modo que una larga campaña es inútil en cuanto al resultado de la elección, y perjudicial por lo que queda expuesto».

## Nuestras campañas

Nada más satisfactorio para quienes nos dedicamos a esta clase de labores, las de la prensa, por lo general tan mal recompensadas, que encontrar en el público el estímulo indispensable para seguir con entusiasmo una campaña emprendida. Tal nos sucede ahora con la empresa que, a iniciativa de uno de nuestros colaboradores, nos echamos sobre los hombros para tributar un homenaje de admiración y de cariño a uno de los hombres cuya memoria debemos conservar con más simpatía

La repatriación de los restos del inolvidable Aquileo, por medio de la contribución pública que estamos levantando, es ya un hecho, así como lo será, si no un mausoleo, una lápida que lleve inscrita la dedicatoria que el cariño de sus admiradores le consagren.

A ayudarnos muy eficazmente en la tarea vendrá la Empresa del Teatro de Variedades. El próximo domingo se verificará en éste la primera función, de cuyo producto corresponderá una parte a la obra que hemos emprendido. Ya por la generosidad del apoyo, como porque en aquella función un cuadro de artistas nacionales dará dos obras del poeta malogrado, arregladas especialmente, es de esperarse que el empeño será correspondido con largueza.

Vamos a dar ya principio al cobro de las suscripciones no pagadas; los recibos irán suscritos por el Licdo. don MANUEL COLLADO, quien bondadosamente ha aceptado el cargo de Tesorero.

## Se rectifica una noticia

No es cierto que el Presbo, Montoya haya estado preso

Ha estado en nuestras oficinas el Presbítero don Ramón María Montoya para pedirnos que rectificásemos la noticia que dió ayer «La Información», acerca de que él no ha sido encarcelado, en virtud de un auto de prisión que recayó en la causa que se le sigue.

El Presbo. Montoya nos dice que, aunque parece que se ha dictado ese auto, él jamás ha sido arrestado, porque, se ha presentado voluntariamente ante sus Jueces al primer requerimiento, en Alajuela «No es cierto—nos manifestó el joven sacerdote—que en Alajuela haya sido comentado apasionadamente mi arresto. Por el contrario, la mayoría de las personas sensatas de esa ciudad, que saben que en el fondo de mi proceso no hay más que el odio político—me han tratado con toda clase de consideraciones y han intercedido por mí con las autoridades, para evitarme injustos vejámenes. Las autoridades de Alajuela ignoraban por completo mi llegada y se sorprendieron al verme. En Grecia he rendido ya la fianza de ley; de manera que espero que pronto se concluirá este enojoso asunto, que da lugar a que gentes poco escrupulosas lancen inculpaciones calumniosas sobre mí»

## Simpática fiesta final

«Desamparados, 18 de noviembre de 1912  
EL PERSONAL DOCENTE

de la villa de Desamparados tiene el honor de invitar a Ud. al acto de clausura del presente curso lectivo, que tendrá lugar el domingo 24 del corriente a las 12 m. en el Edificio Escolar.

El Director,  
TOBIÁS RETANA A.»

Agradecemos la atención y deseamos que el brillante programa de la fiesta se desarrolle con un magnífico éxito.

# Platos del día

El amigo don Recaredo Cornejo, cuyo retrato aparece en el número del domingo de «La República», que fue dedicado exclusivamente a la aviación, ha hecho una propuesta a la Comisión de Fiestas, para que se le auxilie en su intento de darnos algunos números de aviación. Se promete él que con ello habrá de despertarse la afición por el deporte, en el cual don Recaredo ha conquistado valiosos lauros en Nueva York, dándoles a los aficionados los conocimientos preliminares que se necesitan para emprender un vuelo y aun para construir un aparato «volatorio.»

Pero la Comisión, con un pensamiento distinto a aquella otra que le regaló cuatro mil colonos al extranjero Seligman, se ha negado a acceder a la petición del aviador nacional, fijándole un estipendio inadmisibles.

Ignoro si tal conducta obedezca al hecho de tratarse de un connacional, y por ende de persona a quien de ninguna manera debe prestarse apoyo ni estimularse en ninguna forma como lo estilamos entre nosotros; ó si se deba a una consideración de un orden diferente que sí es para excusar la picardía y que a juicio mío sería la de que aquí hay muchos profesores en el ramo de aviación.

Así es la verdad; aquí decimos con frecuencia, y con ello sintetizamos admirablemente en cinco palabras nuestro carácter: el que no corre, vuela.

No me explico cómo nuestros Vedrines han sido tan modestos que han preferido sentarse en este rincón, silencioso y olvidado casi, cuando podrían haberse conquistado, junto con los dominios del aire, los clarines de una fama mundial.

Hay aquí cada aviador que asombraría al mundo, que dejaría mudos y paráliticos y secos a los más atrevidos aviadores de Alemania ó Francia, cuyas figuras formarían contraste por sus minúsculas proporciones, con la estatura colosal, incommensurable de algunos de los de este clima tropical y paradisíaco.

¡Ah, los nuestros! Cómo juegan,

cómo se solazan, cómo evolucionan en las atmósferas poco ó nada densas en las cuales se mantienen. ¡Cómo recorren inmensas distancias, con la velocidad del rayo!

Veán ustedes: hace tres ó cuatro días uno de nuestros aviadores de más imperio, se elevó llevado por su monoplano, dándonos previamente su itinerario; cuando estuvo lejos, a distancia considerable de nosotros, y ya sin el menor peligro, resolvió cambiar de rumbo, y en vez de tomar al Norte, como era su intención y como nos lo dijo, y como era natural ya que el viento soplaba de allá, viró hacia el Oeste, le puso el máximo de gasolina a la máquina y es posible que a esta hora haya descendido.

Tiene gracia la cosa, ¿no?—¡Irse en busca del «poder moral» que decía el amigo ausente y quedarse en el camino!

Dicen que por allí hay una estación en donde se puede alimentar la maquinaria con buen combustible de más fácil adquisición.

Pero dicen que ya otra vez el jefe de aquella estación le suministró combustible al mismo aviador y éste no supo usarlo, de suerte que no sería extraño que ahora le salieran conque se acabó.

De todo esto nos habrá de informar Carlitos cuando regrese; que para algo él también anticipó su viaje a Guatemala. ¡Maldito, sabe mucho más de lo que parece y se gasta un olfato que es una verdadera obra de arte! Y hablará, y hablará muy claro, como él lo hace, como sabe hacerlo, de eso no me cabe duda. Y elevará su brava protesta contra la Comisión de Fiestas que ha negado su contingente para un deporte que entre nosotros puede desarrollarse extraordinariamente.... aprovechando los servicios de un tico y ayudándole a ese tico a subir. Que no es propio que porque sea humilde y hasta se haya captado las cuchufletas más amargas de algunos de sus paisanos, deba ser mirado por todos con el tono despectivo que con él se ha gastado la Comisión.

FILO

## ¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nueva y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

## Un demente furioso

Hace días que vagaba por las calles de la capital, un tal Pedro Campos, vecino de San Isidro de Heredia, presentando serios síntomas de enajenación mental.

La policía se puso en observación y efectivamente, el individuo está loco reumatado, por cuya causa determinaron detenerlo para recluírlo en el Asilo.

La detención se llevó a efecto antier noche, sin obstáculo alguno, pues el enfermo no trató de oponerse, acompañando a los guardias hasta la Primera Sección, donde estuvo encerrado.

Ayer mañana, le atacó una furia tremenda, que hubo necesidad de maniatarlo, con un enorme trabajo, en el interior se avisaba al Médico del Pueblo Doctor Barrionuevo quien le reconoció inmediatamente, ordenando su traslado inmediato al Asilo Chapuí, puesto que era un caso completamente probado.

**¿QUIERE SER FELIZ?**  
**Aproveche la oportunidad**  
Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

## Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada a fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRIA

Vienen	¢	
Bernardo Jiménez Gargollo	2	00
Lic. Carlos Brenes O.	5	00
Juan Montalto	5	00
Lic. Ricardo Jiménez	5	00
Coronel Carlos Prestinary	5	00
Anastasio Alfaro	3	00
Lic. Máximo Fernández	5	00
Gonzalo Chacón T.	2	00
Enrique Cordero	5	00
Lic. Tobías Gutiérrez	5	00

## La Compañía Dramática en Alajuela

Alajuela 21.  
Mañana debutará en ésta con el precioso drama de Echegaray titulado «Mancha que limpia» la Compañía Cómica Dramática Española de N. Díaz de Mendoza que actúa en el Teatro Nacional.  
Es tanto el entusiasmo que existe por admirar dicha Compañía y tanta la demanda de localidades que se teme su agotamiento.

CORRESPONSAL

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

## La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

## Imprenta Alsina,

es la preferida actualment por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

# NOVIEMBRE

No hay cosa más agradable que este ambiente suave y generoso de noviembre. Las tardes, entre alegres y tristes, me recuerdan mis amores de niño, mis amigos de la infancia, mis fervores y mis creencias. Las noches, con su frío sabroso y reconstituyente, me traen a la memoria las veladas con mis padres, los cuentos del abuelo, el calor de la cuna y mis sueños de color rosado. Los vientos del Noreste hinchaban mis pulmones, renuevan todas mis células y me recuerdan el papalote que se perdía de mi vista en el espacio, mientras mi madre se enojaba por el mucho gasto de hilo. Las mañanas frescas, semi oscuras de noviembre, siempre me hacen palpar el corazón como en los tiempos de exámenes, y echar de menos las ansiadas vacaciones. Las mañanas de noviembre me huelen a premios, a buenas notas, a triunfos escolares, a canciones sentidas, a abrazos, a besos y emociones sinceras.

Noviembre es el mes de los recuerdos, el mes de las esperanzas, el mes de las ilusiones.

Noviembre me trae a la imaginación mis padres muertos, mis maestros en desgracia, mis amigos perdidos para siempre.

Noviembre me recuerda, como dijo Núñez de Arce, la inocencia que perdí y aquel vago sentimiento que animó mi pensamiento, cuando eran mis alegrías las mágicas armonías del mar, del bosque y del viento. Noviembre es un intermezzo agradable de la vida, un minuto de espera en la carrera fa-

tigosa, un oasis en medio del desierto, lleno de fuentes, de palmas y de flores.

En este mes todo canta, todo sueña, todo ríe, todo muestra a nuestro oído alguna nota alegre, dulce, tierna.

Noviembre con su cielo azul y con sus noches despejadas invita al hombre a gozar de la existencia.

Noviembre es una inyección de vida que cada año nos permite emprender una jornada hermosa por los frescos jardines de ese Edén llamado infancia, que abandonamos há tiempo, por desdicha.

¡Quién fuera niño para tener los goces puros de la edad primera! ¡Quién fuera niño para recibir el beso de la madre, el premio y el abrazo del maestro, la felicitación calorosa de la hermana y la caricia alentadora del padre satisfecho!

¡Quién fuera niño para amar de veras, para ser sincero y para comenzar a contar en noviembre los días que faltan para el regalo de Navidad!

Noviembre, muestra a mis ojos una naturaleza espléndida, rebosante de vida y de hermosura, que hace un contraste doloroso con las arrugas de mi rostro y con el color ya indeciso de mis cabellos.

¡Oh, noviembre! ¡Oh mes de los recuerdos! Cada vez que me visitan tus mañanas frescas, tus tardes placenteras y tu ambiente lleno de vida, de ilusiones y de ensueños, me parece que soy joven, pero recuerdo que soy viejo.

UBI.

## --SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO  
COGNAC OTAR DUPUY  
Whiskey Ananhattan Club  
Pídalos Ud en todas las cantinas

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden  
--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc. que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá a Alsajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjase a AMERLING, apartado 333.

## De Grecia DOS NOTAS

En broma y en serio

A veces nos choca, otras veces nos da risa y lástima ver a don Quijote, como lo llama Bohemio, hablando a voces altas y gesticulando por la calle como un verdadero loco, pero pobrellito, él no tiene la culpa, pues cada uno de lo que tiene, y él, de esas cosas de cómo deben conducirse los hombres educados en la calle, no sabe nada, pues ni de caña ha visto a Carreño; le aconsejamos que consiga con algún su amigo un librito de esto, lo lea y procure que se le meta algo en su hueca cabeza (aunque lo dudamos pues es la tapa) para que por lo menos cuando hay gente de afuera, no nos haga pasar tantas vergüenzas, pues por lo que toca a nosotros estamos ya acostumbrados a sus baturradas.

Al Alcalde le preguntamos si descubrió ya el autor ó autores del chanchullo en la Jefatura, pues instruyó la sumaria con muchísima actividad y hasta hizo preso a un su enemigo, que para el criterio de todo el pueblo fué puramente una venganza y ahora se ha quedado quedito. Feo y bastante feo está este asunto.

CACHIFLIN

## Movimiento diario

### Los que nacen

Lilla, de Elías Montero y Angélica Barquero.

Eloy, de Elías Jiménez y Manuela Solano.

Ana, de José Ramírez y Rosalía Obando.

Clemencia, de Justo Coto.

### Los que viajan

Carlos Roldán, para Panamá.

Schivaarck Berge, para Alemania.

### Los que mueren

Gerardo Hernández, 45 años.

María Luisa González, 40 años.

Ana Ramírez, 10 años.

Adelaida López, 45 años.

Juan Rafael Madrigal, 2 años.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N.,

tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.  
TAMBIÉN OFECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

UN AGRICULTOR

## Sin comentarios

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José

Estimado señor:

Como en mi contestación a "Lohengrin" publicada en este mismo diario dije que había escrito a mi defensor, en el asunto que se trataba, me veo en la obligación de dar a la publicidad la carta que dirigí a aquel y la correspondiente contestación: por lo tanto suplico a Ud. dar cabida a la presente en su apreciable diario:

«Grecia, 4 de Nov. de 1912.

Señor Bachiller en Leyes

Don Víctor González F.,

San José

Estimado señor:

Suplico de declarme—como defensor que fue en la acusación que por injurias se estableció contra mí por un artículo publicado en «El Correo del Poás» bajo el pseudónimo «Veritas», si mi defensor obedeció al perdón concedido por mí ofendido, ó a que cbaedeció.

Espero me autorice para hacer de su contestación el uso que me convenga.

De Ud. con toda consideración at<sup>to</sup> s. s.

M. Zambrana.»

«San José, Nov. 10 de 1912.

Señor M. Zambrana

Grecia

Muy señor mío:

Contesto su atenta del 4 de los corrientes. La causa por injurias por la prensa seguida contra Ud. por el señor..... referente a un artículo titulado «De Grecia, proseguimos», que en «El Correo del Poás» se publicó con el pseudónimo de «Veritas», quedó paralizada desde el 2 de febrero último, por no haber suministrado el ofendido el papel necesario para la tramitación. La acción penal del delito relacionado está, pue, prescrita.

No aparece en las diligencias, que Ud. pretendiera obtener el perdón del señor..... ni que éste lo otorgara. Muy al contrario, en el acta de indagatoria consta que Ud. con toda energía aceptó las responsabilidades de la publicación, y es más, expuso que no nombraba defensor y que esperaba lo más pronto posible la sentencia que había de dictar la Sala de Casación.

Queda desde luego Ud. autorizado para hacer de la presente el uso que le convenga.

Soy de Ud. muy atento servidor,

Víctor González F.»

Por tratarse de un asunto ajeno completamente a mí ofendido, suprimí su nombre en la presente.

En el acta indagatoria dije «que no nombraba defensor» porque no quería que ciertos sujetos se enteraran de mi defensa.

Ahora, que las personas de sano criterio juzguen la verdad que encierran los artículos de «Lohengrin».

Anticipándole las gracias quedo de Ud. señor Director, atento seguro servidor,

M. ZAMBRANA.

## De Miramar

Los moribundos pueblos, que desgraciadamente, por falta de educación, y por falta de higiene, no tenemos libertad ni garantías, por causa de esa ingrata Constitución, que habla de garantías individuales que no conocemos, porque no podemos nombrar las autoridades de nuestras localidades, gracias a 17 diputados, que niegan la libertad a los pueblos y por falta de higiene.

Bien y muy bien, que esa lista la tendremos como un recuerdo inmemorial. Tendremos que soportar los caciques, que nos manden, para que hagan todo lo que ellos quieran sin atención a la ley.

—Aquí traen animales a la policía y al que quieren le quitan la multa y al que no, le entregan los animales sin pagar nada.

—El detalle de caminos y las faltas de los niños a la escuela, no quieren cobrarlas como la ley lo exige; la directora pasa la lista de ausencias de los niños de la escuela, y por una oreja entra y por la otra sale, haciendo un gran perjuicio a los intereses públicos de esta localidad. También nos extraña que hace mucho tiempo, dos establecimientos permanezcan abiertos sin la ley del domingo. Se nos dice que uno de ellos tiene permiso; eso no lo podemos creer, porque don Diego no es capaz de alterar la ley a vista y paciencia de todo el pueblo. Pero más escandalosa es la venta de licor públicamente todos los domingos, a vista y paciencia de la autoridad, pues hasta ella misma se toma sus tragos, en honra y gloria de tan buena moralidad.

—El Agente de Policía del Tigre comenzó por ser cumplido, pero ahora, no sabemos que le pasa, deja vender licor todo el domingo y para coronar la obra también hay mesa de juego; esta es la higiene social de nuestras autoridades, pues solo falta un balle de jente desnuda para completar esos actos tan morales, y por ser muchas deficiencias, concluire con un Dios nos valga.

## Teatro Nacional

Compañía Cómico-dramática  
Española

M. DIAZ DE MENDOZA

Primera Actriz

JOSEFINA ROCA

Jueves 21 de noviembre

2o. jueves de moda

Gran acontecimiento teatral

ESTRENO ESTRENO

de la última producción del notable autor Jacinto Benavente

## La Losa de los Sueños

Domingo 24

GRAN MATINEE.—A pedido de numerosas familias,

Amores y Amorios

NOTA.—Todas las noches después de la función, habrá Tranvía a San Pedro.

## Nuestros canjes

Hemos recibido:

«San Selerio.... preciosa revista infantil dirigida por la inteligente señorita Carmen Lira. Contiene cuentos muy delicados que son magníficas lecciones para los niños.

«San Selerio.... es un santo tan útil como divertido. Todos los niños deberían tenerlo en su poder, por la insignificante suma de 5 céntimos que es lo que vale el ejemplar.

«El Comercio, nuevo semanario de intereses generales, de Litón, dirigido por el señor Andrés Lery Es un magnífico anunciador para el comercio de la costa atlántica. Al saludar al nuevo colega, le deseamos larga vida.

«Rigoletto», interesante diario de la progresista Barranquilla.

## Función de gala patrocinada por la Colonia Española

Grandes preparativos se hacen para el domingo próximo, día señalado por la Colonia Española para efectuar una sorprendente función en el Teatro Nacional. Un entusiasmo indescriptible se ha despertado por parte de los españoles residentes en esta capital. El primer actor don Mariano Díaz de Mendoza, que se ha captado las simpatías de todo el público que asiste diariamente a sus representaciones, por su trato afable y sus portes distinguidos, ha coordinado un excelente programa, poniendo en escena una de las mejores obras del Teatro Español.

Sabemos que el señor Presidente de la República aceptó la invitación para presenciar el espectáculo.

Suscribase á  
"El Republicano"

## BOTICA ESPAÑOLA

— DE —  
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

## AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Mández, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLÓN DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

## "A. COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Mannel Collado

Carlos Collado

## ACTUALIDAD

### Discusiones sentimentales

La Epoca y La República, como quien dice blanco y negro, han trabado una curiosa discusión acerca de si el partido conservador es responsable por la pérdida de las colonias de España, y de si Turquía tiene ó no derecho a existir como Imperio europeo. ¡Importantes asuntos! No parece sino que no tenemos más en qué pasar el tiempo. Y eso que ahora se ha dado el primer campanazo de alarma política.

El señor Caro esta vez no ha andado desacertado. Cuando España perdió Cuba gobernaba don Práxedes Mateo Sagasta, jefe del Partido Liberal. Tal vez con Cánovas del Castillo hubiese pasado otra cosa. Pero de todos modos, es extraño que el escritor de La República sienta la pérdida de las colonias españolas. ¡Cómo! ¿Acaso no es el partidario de la libertad americana? Acaso no es admirador de Maceo? Si lo oyese Martí ó síquiera el Lic. Guillermo Obando! El partido conservador español ha cometido sus errores; pero no es justo que se le cargue á él sólo la responsabilidad del desastre.

Pasemos al otro punto:

La República se declara ardiente defensora del Imperio Otomano. ¡Que Aláh se lo premie y el Profeta la bendiga!

—Última que haya muerto el Moro Muza!

En cambio, Caro, (émulo de don Miguel Antonio) cree que debe dominarse á Turquía (por las bayonetas, se entiende) para darsele después suave y amorosamente la religión cristiana. «Caro y van dos.—Cáspita con el señor escritor de La República!—exclama indignado el buen Caro. Y á fe que tiene razón de escandalizarse, porque se necesita olvidar la historia de Europa para ser defensor del Imperio más bárbaro que ha existido, en donde nunca ha estado segura ni la vida ni la propiedad humanas.

Dejando la cuestión de religiones aparte, no podemos desconocer los beneficios que derivará el mundo con la colonización de Turquía. En primer lugar, todos los pueblos cristianos de la Turquía europea serían gobernados por gobiernos constitucionales, verdaderos exponentes de su civilización; después, una vez arrojados los oscurantistas musulmanes al Asia, podría reconstruirse con los fragmentos una nación grande, civilizada y poderosa, que fuese barrera inexpugnable para detener á los musulmanes. Una nueva Turquía. No importa el nombre.

Doctrinariamente se puede sostener el principio de la no intervención en los Estados; pero desde el punto de vista de humanidad y de progreso, (que es positivo) ningún persona de buen sentido puede sostener el que Europa siga consintiendo, por rivalidades y por egoísmo, las matanzas fúrcas y monstruosas que perpetran los turcos entre los indefensos pueblos cristianos, por puro fanatismo. Las naciones aliadas abrieron al comercio las puertas de China; pues bien, ¿por qué hoy se ha de vituperar la conducta de los Estados Balcánicos que abren no sólo al comercio del mundo sino a la vida civilizada, las puertas de un pueblo sumido la noche del despotismo y de la ignorancia?

¿No sabe La República que los aliados balcánicos están peleando por su propia libertad y que Turquía es una intrusa en Europa?

Seamos ante todo devotos del Buen Sentido. Y no perdamos nuestro tiempo en discusiones sentimentales.

CUERVO

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Anúnciese en EL REPUBLICANO

# Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

## Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y Notario Público

Despacha en su propia oficina, al lado Sur del Teatro Nacional nº 262, 2ª Avenida, Este.

## Doctora JADWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. < 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

## GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elías Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel

de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina surcoeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup>. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

el Tratado ruso-mongol. Tropas chinas marchan á la frontera mongola. El comercio chino está dispuesto á boycotear los productos de los países que están en favor de la Independencia mongola.

La sesión de hoy en la Cámara de los Comunes fue más calma. Hay tendencias á un arreglo amigable entre los unionistas y el Gobierno en la cuestión de autonomía de Irlanda. Asquith expuso una actitud más conciliadora para evitar más desórdenes. Así mismo desea reconocer la apelación á la paciencia. Los tumultos habidos retardaron el progreso del bill probablemente diez días.

Florenza, 18.—Falleció anoche á la edad de 83 años Franklin Toney, pariente de Taft, decano de la colonia yankee, era escultor y excelente General en Génova, nativo de Boston. Edificó la Iglesia americana en Florenza. Era propietario de la importantísima cantera de mármol de Carrara. Residió en Italia 50 años.

Tientsin, 18.—La prensa chauvinista de China provoca la guerra con la Rusia. Se ha enviado tropa á Jehol y otros puntos importantes.

Felhibaja, 18.—El primero en presentar su espada fue el que dijo al principio de la guerra: «pronto invitaremos á nuestros amigos á comer en Belgrado». Los representantes de Alemania é Italia han informado que sus gobiernos apoyaban á Austria en caso de que Servia reclamase extensión de territorio. Pachitch declinó dar respuesta definitiva hasta que se concluya la guerra.

Uskab, 18.—Aunque no hay detalles definitivos de la batalla de Monastir, algunos mensajes del campo de batalla anuncian que la victoria la están alcanzando los serbios. Las operaciones se hicieron muy difíciles por la naturaleza del terreno entre Trilip y Monastir que es muy pantanoso y que ahora se encuentra en agua con motivo de las fuertes lluvias. Los serbios sin embargo lograron ocupar con su artillería las alturas á ambos lados de Monastir, bombardeando durante dos días furiosamente las dos alas del ejército turco, que se vieron obligados á retroceder á las posiciones centrales de Zeekhi Baja. Los serbios están concentrando todas sus fuerzas sobre la posición principal del ejército turco, que ha sufrido fuertes pérdidas y está agotado y desmoralizado. Los serbios tienen 200 cañones en acción, los turcos solo 50. Seekibaja está librando una batalla sin esperanzas de éxito y la noticia de su completa derrota se espera de un momento á otro. La ocupación de Monastir es el fin de la Campaña de Macedonia.

New York, 18.—Guillermo Ferrero escribió hoy un artículo especial para el New York American en que examina detalladamente la historia de Macedonia, su transformación cristiana, las causas del conflicto en los Balkanes que atribuye á la corriente emigrativa principalmente hacia Argelia y que sirvió para despertar la inercia de Turquía, que ofreció mucho y no cumplió nada, suscitando el problema de la civilización del cristianismo contra la del esmanatismo.

Berlín, 18.—El nuevo yatch Hohenzollern para uso del Kaiser, se calcula que costará dos millones y medio de dollars y estará terminado en 1915. El Gobierno desea poseer el barco de mayor seguridad para el Emperador. El yatch actual tiene 20 años de servicio.

París, 18.—La guerra de los Balkanes ha provocado nuevas mudos tituladas: «traje diplomático», «horizonte político», «triple alianza», «triple entente». Todos con colores y originalidades de los países respectivos.

Londres, 18.—En la Cámara de los Comunes Asquith expuso la resolución sobre la parte financiera del proyecto de autonomía que será presentado mañana. El Ministro tratando de la situación admitió francamente que le era repugnante; ésto mereció la aprobación general.

Se dice que importantes ensayos de artillería se han verificado entre los acorazados Orion y Thunder; este último ha adoptado el nuevo sistema de controlar el tiro inventado por el Almirante Percy Scott. También se dice que el Thunder pegó cinco veces de seguido en el blanco, así como el Orion. Todos los cañones se colocaban automáticamente á idéntico nivel, los proyectiles se concentraban al mismo tiro por consiguiente la distancia se corregía más fácilmente con el mecanismo bajo la torrecilla y bajo el mástil mayor.

Atenas, 18.—Constantino informa que el valor del botín de guerra tomado en Salonica asciende á 30 millones.

Belgrado, 18.—Monastir se rindió esta tarde á las tropas serbias, 50,000 turcos y 3 Generales cayeron prisioneros. Monastir estuvo rodeado muchos días. Los griegos, por el Sur, les cortaron la retirada hacia Ochrida. El sábado los serbios pelearon desesperadamente día y noche, hasta tomar dos importantes alturas, avanzando entre pantanos hasta llegar á las fortificaciones interiores que se rindieron hoy.

## J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 492.—911

# FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta "La Arena".
- 5.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 35.

Guillermo Tinoco

# Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zefiños, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

# La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

# "LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional  
ENRIQUE PUCCI

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE?  
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE